

MONITOREO ESTRATÉGICO PROYECTO VIH INFORME DE VISITA DE CAMPO 08-2021



SUB-SUBRECEPTOR ORQUÍDEAS DEL MAR

24 DE NOVIEMBRE DE 2021

Índice

1 Introducción	3
2 Objetivo General de la Visita	4
3 Equipo Conformado para la Visita	4
4 Descripción del Proyecto	5
5 Presentación de Logros	5
Proyecto	5
Programas de Orquídeas del Mar	5
Avances de la subvención 2019 – 2021	6
6 Limitantes	7
7 Lecciones Aprendidas	8
8 Proyecciones	8
9 Reseña Fotográfica	9
10 Preguntas del Comité de Monitoreo Estratégico	9
7 Agradecimientos	11
8 Consolidación de Preguntas del Formulario	11
9 Conclusiones al MCP-ES	13
10 Recomendaciones al MCP-FS	13

1.- Introducción

A través del financiamiento del Fondo Mundial en El Salvador, se ejecutan actualmente 2 subvenciones: 1 para VIH y una 1 para Tuberculosis; ambas administradas por el Ministerio de Salud (MINSAL). La Subvención para VIH (SLV-H-MINSAL) inició el 01 de enero del 2019 y finaliza el 31 de diciembre del 2021, tiene un monto total aprobado de \$ 14,481,816.00 (Catorce millones, cuatrocientos ochenta y un mil ochocientos dieciséis dólares americanos).

El MCP-ES como instancia referente del Fondo Mundial debe cumplir una serie de requisitos de elegibilidad para su desempeño. El requisito No. 3 consigna la exigencia de contar con un Plan de Monitoreo Estratégico para garantizar el cumplimiento de las acciones que se enmarcan en la subvención; que conlleva una serie de actividades, entre las cuales se realizan las visitas de campo a aquellas sedes en donde se desarrollen actividades enmarcadas en el proyecto.

Para este año 2021 se han retomado las actividades utilizando ambas metodologías presenciales y virtuales, en esta ocasión la visita se realizó el 24 de noviembre en modalidad virtual con Orquídeas del Mar organización sub subreceptora, para dar seguimiento a las actividades realizadas en el marco de la implementación del proyecto de VIH.

Este documento recoge las apreciaciones y datos obtenidos a través del informe presentado por personal de la organización SSR y los comentarios y preguntas realizadas por cada uno de los miembros del comité de Monitoreo Estratégico que participaron en la visita.

Para esta visita, el Comité de Monitoreo Estratégico invitó a participar a los miembros del MCP-ES que conforman el comité de monitoreo, quienes representan diferentes sectores. El detalle de las personas que atendieron la convocatoria puede verse en el punto 3 de este informe.

2.- Objetivo General de la Visita

Presentar avances de la implementación, desafíos y cuellos de botella de actividades de prevención durante el año 2021 y el impacto por COVID-19.

3.- Equipo Conformado para la Visita

Sector / Organización	Nombre	
Comité de ME	Lcda. Susan Padilla / PASMO	
	Sr. Rober Amadeo Martínez / PVIH	
RP/VIH MINSAL	Dra. Ana Guadalupe Flores	
RF/ VIII WIINSAL	Dra. Milisbeth Gonzalez	
SR/VIH Plan Internacional	Lic. Patrice Bauduhin	
	Lcda. Ana Sofía Alvares	
	Dr. Vinicio Guzman	
Dirección Ejecutiva MCP-ES	Lcda. Marta Alicia de Magaña	
Direction Ejecutiva Wiei Es	Lcda. Karla Eugenia Rivera	
	Dr. Oscar Parada	
	Lic. Roberto López	
Equipo SSR Orquídeas del Mar	Sra. Cristina Roque	
	Lic. Luis Mario Alemán	
	Sra. Connye Reymundo	

4.- Descripción del Proyecto

La Lcda. Susan Padilla – Coordinadora del Comité de Monitoreo Estratégico, da la bienvenida a los participantes, indicando que, con esta visita a Orquídeas del Mar, se cierra el plan de visitas del año 2021, cumpliendo al 100% las visitas de campo programadas.

El objetivo de la visita es Presentar avances de la implementación, desafíos y cuellos de botella de actividades de prevención durante el año 2021 y el impacto por COVID-19.

La Lcda. Padilla indica que se recibió un formulario para la visita con el objetivo de llenarlo y enviarlo al finalizar la misma, a continuación pasa la palabra a la Sra. Connye Reymundo como parte del equipo de Orquídeas del Mar, para la presentación de resultados.

5.- Presentación de Logros

Proyecto

Innovando servicios, reduciendo riesgos, renovando vidas en El Salvador.

¿Qué es Orquídeas del Mar?

Es una organización de base de mujeres trabajadoras sexuales, que velan por la defensa de los derechos humanos de cada compañera y a su vez busca ser conciencia en temas de prevención de la salud sexual, manteniendo la lucha por el reconocimiento del Trabajo Sexual como trabajo digno.

Programas de Orquídeas del Mar

- Construcción de Ciudadanía
- Fortalecimiento Institucional
- Autocuido y Salud Integral

Bajo el programa de autocuido y salud integral, es que se desarrolla el proyecto innovando servicios, reduciendo riesgos, renovando vidas en El Salvador, estando a punto de finalizar la fase 2019-2021.

Avances de la subvención 2019 – 2021

Indicadores de logros año 2021 / Meta Contractual

- Prevención = 8,391
- Efectivas = 4,743
- Testeos SR = 1,824
- Testeos SSR = 1,824

Indicadores de logros de enero al 23 de noviembre de 2021

- Prevención = 8,166 / 97%
- Efectivas = 4,627 / 98%
- Testeos SR = 1,780 / 97%
- Testeos SSR = 1,759 / 96%

Zonas Focalizadas / Atendidas

Zonas focalizadas: Santa Ana, Sonsonate, La Libertad, San Salvador y San Miguel

Zonas ampliadas principalmente en cabeceras departamentales: Ahuachapán, Chalatenango, Cuscatlán, Cabañas, La Paz, San Vicente, Usulután, Morazán y La Unión.

Mapa de prevalencia de VIH (2008 al 2021)

Se busca información son respecto a la prevalencia del VIH por regiones, obteniendo el siguiente resultado:

- San Salvador = 7,664
- La Libertad = 2,187
- Sonsonate = 1,769
- Santa Ana = 1,614
- San Miguel = 1,222

Casos de VIH Identificados

El trabajo realizado con las Unidades Móviles, tanto de Plan Internacional como de Orquídeas del Mar fue:

22 casos reactivos conocidos, 8 casos nuevos, de los cuales 3 casos fueron confirmados positivos y 5 casos fueron confirmados negativos

Avances y resultados

- A la fecha se lleva el 97 % de cumplimiento con relación a la meta anual
- Al 83% (7022) se le hizo entrega completa del kit de prevención (144 condones masculinos, 4 tubos del lubricante y 26 lubricantes en sachet).
- Al 17 % (1,369) solo se le ha hecho entrega de dotación de condones masculinos
- El 56% de usuarias se han abordado a través de referencias efectivas (en coordinación con UCSF y VICITS)
- El 4% de usuarias se han abordado a través de Unidades Móviles de Plan Internacional y Orquídeas del Mar
- Se ha logrado abordar a mujeres trabajadoras sexuales de las cabeceras de los 14 departamentos del país
- Con relación a la estimación total de trabajadoras sexuales en el país, se ha llegado al 19 % (8,544) de un total de talla poblacional de 44, 972 censadas en 2016
- Se ha tenido muy buena aceptación por parte de: Usuarias responsables de establecimientos de trabajo sexual y otros actores claves
- Actualización y formación del equipo en laboratorio y educación
- Se contó con el acompañamiento técnico del SR en las áreas de prevención, unidades móviles, monitoreo y financiero
- Se cuenta con personal 100% capacitado y acreditado en consejerías
- Se ha tenido la participación en mesa de trabajo sexual del distrito 3 como coordinación en dicha mesa temática.

6.- Limitantes

- Limitación de actividades nocturnas fuera de San Salvador
- Reprogramación de actividades debido a desabastecimiento de insumos tanto en el trimestre 3 como en el trimestre 4. En reactivos se tuvo problemas con las pruebas rápidas capilares, recurriendo a pruebas venosas.
- Algunas actividades se reprogramaron debido al COVID 19, y por vacunaciones en los establecimientos
- Al 17% de las usuarias se les ha hecho entrega parcial de insumos de prevención
- Algunas usuarias no portan DUI, por lo que no es posible intervenirlas por decisión institucional, con el objetivo de evitar duplicidad y que la información sea verídica, se pide copia de DUI. Se hacen validaciones con SUMEVE y con el Registro del Tribunal Electoral
- El proceso de intervención requiere cumplir con protocolos de prevención por COVID 19
- Aún no se cuenta con la Unidad Móvil asignada a Orquídeas del Mar
- Inseguridad causada por delincuencia social
- Vigilancia de grupos de pandillas en los diferentes lugares de trabajo sexual; división de zonas y difícil acceso a lugares de vivienda del personal, después de actividades nocturnas, lo que incrementa el costo de transporte.

- Fondos insuficientes en la línea de viáticos para cubrir transporte y alojamiento a educadoras
- Desembolso parcial y tardío al inicio del año
- Desembolsos que no están de acuerdo con los periodos establecidos
- Por un tiempo no se contó con PCR, por lo que se solvento con las pruebas venosas

7.- Lecciones Aprendidas

- Coordinaciones efectivas con otros actores claves como: Gerencias de mercados municipales, alcaldías, unidades de la mujer, áreas de promoción de las alcaldías.
- Coordinaciones efectivas con UCSF, VICITS y personal de laboratorio
- La empatía con las MTS es fundamental para realizar el trabajo de pares
- Las reuniones de programación con las regionales de salud han sido productivas
- Intervención de usuarias únicamente con DUI, para evitar duplicar usuarias en las intervenciones
- Es necesario realizar vinculaciones de casos nuevos y en abandono en el tiempo oportuno

8.- Proyecciones

- Abrir coordinaciones en nuevas UCSF con las que aún no se ha realizado ninguna actividad
- Lograr el apoyo siempre de promotores de la zona
- Seguimiento a proceso para asignación de Unidad Móvil a Orquídeas del Mar
- Plantear nuevas estrategias para llegar a MTS que ejercen a través de otras modalidades de trabajo sexual (ejemplo redes sociales, casas de citas, etc.)
- Se realizará un mapeo con el distrito 3 de la alcaldía, pudiendo llegar a más MTS
- Continuar el trabajo de intervención de usuarias únicamente con DUI
- Identificación de nuevos casos de VIH
- Vinculaciones efectivas en el sistema de salud en coordinación con las organizaciones asignadas
- Que los insumos estén en fecha programada para evitar demoras en la entrega a usuarias y el cierre de ciclos de CUI´s
- Contar con desembolso final a tiempo

9.- Reseña Fotográfica





10.- Preguntas del Comité de Monitoreo Estratégico

Con lo anterior se da por finalizada la exposición del equipo de Orquídeas del Mar, sobre los avances del proyecto, por lo que la Lcda. Susan Padilla, da por iniciado el espacio de preguntas/comentarios a los miembros del CME, detallándose a continuación:

1.- ¿Han habido actividades que se han reprogramado por alguna limitante, que sean esenciales y que pueden afectar el cumplimiento de metas por ejemplo por desabastecimiento de insumos o falta de recursos financieros para pagos?

R/ Se ha solventado esta situación, en el momento de desabastecimiento de pruebas reactivas se solvento con las pruebas venosas para dar cumplimiento a las metas, con respecto al desabastecimiento de insumos como kit de protección y condones, en algún momento se tuvo que parar, alrededor de 3 semanas, esperando los insumos. En una reunión solicitad por el subreceptor se decidieron las estrategias a continuar, buscando el mecanismo de entregar primero condones y después complementar con lubricantes. Hubo un retraso de pago de personal de un mes, pero en su momento se solventó. Se espera que las metas se cumplan a diciembre de 2021.

2.- ¿Cómo han solventado la no asignación a la fecha de la unidad móvil a Orquídeas del Mar?

R/ Hasta el momento no se cuenta con la credencial para solventar el proceso de la unidad móvil de Plan Internacional a Orquídeas del Mar. Se ha tenido una dificultad con gobernación, la solicitud se ingreso hace 9 meses a gobernación con la junta directiva actualizada, se tuvieron observaciones leves.

Se ha tenido el apoyo de Plan Internacional en el préstamo de su unidad móvil y uso de vehículo institucional para solventar y realizar las actividades.

3.- ¿Cuántas Unidades Móviles se les va a entregar?

R/Una Unidad Móvil. El problema ha sido la dificultad institucional. Se han recibido varias observaciones. El proceso de traslado de la unidad móvil viene desde el año pasado, es un proceso engorroso para Plan ante aduana y por la revisión de experticia.

4.- Indicaron que en el primer trimestre tuvieron dificultades con el desembolso, ¿Han tenido dificultades con los desembolsos de los demás trimestres?

R/ Fue solo para el primer trimestre; ha sido histórico siempre para dicho trimestre ya que se está muy ocupado en el cierre del año anterior y elaborando la planificación del año que se iniciará. Hubo un poco de retraso en el tercer trimestre. Se esta a la espera del desembolso del cuarto trimestre que está en pausa por la no obtención a la fecha de la credencial.

4.- Al no haber entregado el paquete completo de insumos (condones y lubricantes) ¿Cómo se registra esta actividad si son paquetes parciales? ¿Qué dificultad hay para registrar el dato?

R/ Se han buscado alternativas para compras locales, y así suplir la necesidad. Se ha complicado un poco, por lo que conlleva las compras internacionales, hay retrasos.

La subvención tiene tres indicadores: la referencia efectiva y testeo que no están amarrados a los insumos, se tomó, la estrategia de trabajar sin dar el kit completo, aunque se han dado entregas parciales con condones, en unas semanas se complementará.

Lo más seguro es que no se vuelva a encuentros a todas las personas que se les entregó paquete parcial, se han tenido reuniones de coordinación con las organizaciones para encontrar los usuarios que recibieron paquetes parciales, se sabe que al final habrá una brecha con paquetes parciales; todo quedará reportado.

Hay una compra de insumos que entra la semana que viene, pero no es suficiente, ya que no se recibieron muchas ofertas. Quedó un remanente de fondos, con lo cual se ha avanzado con otra compra de insumos que se estima lleguen en las dos primeras semanas de diciembre, de no ser entregados dichos insumos quedarían como inventario para la próxima subvención.

Los paquetes se tomarán en cuenta en los indicadores hasta que se completen.

5.- ¿Qué tipo de apoyo consideran que les ayudaría a desarrollar mejor su trabajo?

R/ Formación continua de personal, actualización del área de laboratorio y equipo de educadoras. Se ha alargado el proceso de certificación, dado el contexto de ONGs, es importante el apoyo que pueda dar el SR.

Que se deje participar a Orquídeas del Mar en la próxima propuesta, y que por el inconveniente de certificación no se pierda la oportunidad.

7.- Agradecimientos

Se agradece al Equipo de Orquídeas del Mar por su disponibilidad y la presentación preparada. Son grandes resultados a pesar del contexto actual. Se agradece por haber mostrado las limitantes, esto permite mejorar. La Lcda. Marta Alicia de Magaña, agradece todo el esfuerzo hecho por Orquídeas del Mar y su trasparencia.

8.- Consolidación de Preguntas del Formulario

Pregunta	Respuesta
¿Como han realizado las actividades rutinarias en este periodo en que persisten los efectos de la pandemia COVID 19?	 Se ha tratado de realizar con normalidad siempre con las medidas de bioseguridad y tratando de evitar las aglomeraciones.
¿Pueden compartirnos las metas para el año 2021, sus avances y resultados?	 Datos en presentación Prevención 8,166 meta total, efectivas 4,627, testeos del SR 1,780 y testeos del SSR 1,759. A la fecha se lleva el 97% de cumplimiento de la meta en relación a la meta anual
¿Cuáles han sido las principales limitantes para cumplir sus metas?	 La identificación de las personas sobre todo el DUI y la negación de la actividad como TS Actividades nocturnas fuera de San Salvador por uso de unidad móvil, Reprogramación de actividades por falta de insumos en el tercer trimestre y el cuarto trimestre y Actividades reprogramadas por COVID en algunos establecimientos Reprogramación por desabastecimiento Limitantes de recursos para pago de viáticos
¿Pueden indicarnos si hay actividades esenciales reprogramadas durante el 2021? ¿Si es así cuales son, cómo les ha afectado y	Entrega de Kit de Salud completo, ya que por problemas de compra no se entregó

cómo lograran cumplirlas, de cara a la finalización de la subvención del proyecto este año 2021?	completo pero la meta va enfocada en prevención y no afecta tanto el resultado de la meta
¿Ya tienen asignadas las Unidades Móviles? ¿Cuántas han sido asignadas?	 Aun no, debido a que se necesita contar con la credencial de la organización para el traspaso
	 No sé a asignado la unidad móvil por problemas de acreditación con el ministerio de gobernación. Una unidad será asignada a Orquídeas del Mar
¿Cuáles han sido las limitantes con las Unidades Móviles? ¿Se han superado dichas limitantes?	 Falta de insumos en un periodo de 3 semanas, si se han superado con el apoyo del SR Plan presto unidades móviles y se usaron vehículos institucionales
¿Cómo se encuentra el abastecimiento de insumos (reactivos) para la toma de pruebas rápidas efectivas del VIH donde ustedes intervienen?	 Hubo desabastecimiento re reactivos para pruebas capilares y se solvento con el uso de pruebas intravenosas
¿Existe a la fecha dentro del proyecto, personal pendiente de acreditación en consejería VIH?	El 100% del personal está acreditado en consejería
¿A la fecha existe transferencia oportuna de fondos hacia el SSR, según se encuentra establecido en el POA financiero, para el desarrollo de las actividades programáticas?	 Se tuvieron atrasos en el primer trimestre y tercer desembolso lo que afectó el pago de planillas, el ultimo desembolso sigue en pausa por la credencial.
	 Al principio del año hubo inconvenientes por retrasos, pero actualmente ya se solucionó y todo está de manera normal
¿Cuáles han sido las lecciones aprendidas durante este año 2021?	 Los viáticos para las nocturnidades siguen siendo uno de los principales problemas, observaciones tardías de parte del RP Mayor empatía con las mujeres trabajadoras sexuales, como

	encontrar nuevos lugares de encuentro y mayor apertura hacia las usuarias y usuarios
¿Qué tipo de apoyo consideran que les ayudaría a desarrollar mejor su trabajo?	 Formación del personal, Actualización de laboratorio, Recurso humano y poner en consideración el problema de acreditación hacia la nueva subvención

9.- Conclusiones al MCP-ES

- Es necesario más acompañamiento de parte del RP y el SR
- La presentación fue orgánica y concisa en los avances y las limitantes que tuvieron y enfocándose como mejorar

10.- Recomendaciones al MCP-ES

- Más acompañamiento al SSR
- Sería muy acertado tomar en cuenta el apoyo que solicitaron al ver el trabajo que han realizado a pesar de los problemas y como los han solucionado



Mecanismo de Coordinación de País El Salvador de lucha contra el VIH, tuberculosis y malaria

